

**Jugendwerk Schüpfen**  
**Kinder- und Jugendarbeit**

Ralph Wittwer  
Dorfstrasse 12  
3054 Schüpfen

**Kontakt**

Cyrill Baumann  
Telefon: 031 872 06 23  
E-Mail: [cyrill.baumann@jugendwerk.ch](mailto:cyrill.baumann@jugendwerk.ch)  
Website: [www.s.jugendwerk.ch](http://www.s.jugendwerk.ch)



# JAHRESBERICHT 2020

## Inhalt

Jahresbericht 2020.....	1
Der Start ins neue Jahr.....	1
Lockdown im Frühling.....	1
Anpassungsfähigkeit wurde wichtig.....	2
Highlights.....	2
Ausblick und Dank.....	2
Das Jahr 2020 in Zahlen.....	3

## Jahresbericht 2020

Wir dürfen auf ein Jahr Jugendarbeit mit viel Emotionen zurückschauen. Mit tollen Angeboten, neuen Herausforderungen, Verabschiedungen und Wechseln, wird das Jahr 2020 zu einem wichtigen Jahr für die Kinder- und Jugendarbeit Schöpfen.

In diesem Jahresbericht möchten wir euch an den Ereignissen, die wir erleben durften, teilhaben lassen.

## Der Start ins neue Jahr

Standesgemäss war einer unserer ersten Anlässe im neuen Jahr die Disco on Ice. Es ist immer wieder eine Freude zu sehen wie viele Kinder und Jugendlichen sich bei diesem Anlass engagieren. Zum Thema «Ice Age» gab es neben der Disco auf der Eisbahn einige erlebnisreiche Posten. Mit vielen Besuchern, guter Musik und guten HelferInnen erlebten wir einen tollen Start ins Jahr 2020.



Bei der Fotowand an der Disco on Ice

Im Jugendtreff, TeensUp und im KIDZZ führten wir mit verschiedenen Freiwilligen spannende Programme für die Teilnehmenden durch. Darunter waren Anlässe wie das «Dunkelrestaurant» oder das «Thaiboxen» im Jugendtreff, ein «Wetten, dass...» im TeensUp oder das Thema «Madagaskar» im KIDZZ.



Madagaskar-Shooting im KIDZZ

## Lockdown im Frühling

Aufgrund des ersten Lockdowns infolge Covid19 durften wir ab Mitte März rund drei Monate keine Angebote gestalten. Anfänglich war die Situation auch für uns herausfordernd. Zuerst widmeten wir uns zurückgestellten Arbeiten im Jugendwerk Schöpfen. Den Kontakt zu unseren Kindern und Jugendlichen aus den Freiwilligenteams war uns nach wie vor wichtig. Mit verschiedenen Umfragen, Quiz und Fotochallenges wurde über die sozialen Medien oder WhatsApp der Austausch zwischen der Jugendarbeit und den Jugendlichen aufrechterhalten.



«Thai-Boxen» im Jugendtreff

Während dem Lockdown haben wir auch eine verstärkte Präsenz auf den öffentlichen Plätzen im Dorf gezeigt. Es war für uns beeindruckend zu erleben, wie vorbildlich und konsequent sich die

Jugendlichen an die Auflagen des Bundesrates hielten. Kurz vor den Sommerferien durften wir unsere Türen wieder öffnen und wir schlossen das Schuljahr mit einer gelungenen Jugendtreff- und TeensUp-Teamübernachtung in den Jugendräumen ab.

### Anpassungsfähigkeit wurde wichtig

Nach den Sommerferien konnten wir trotz bestehender Pandemie-Situation Anlässe durchführen. Mit immer wieder neu angepassten Schutzkonzepten war es uns möglich, den Wunsch der Kinder und Jugendlichen nach vielfältigen Angeboten zu erfüllen. Durch die ständig wechselnden Bedingungen mussten wir im Herbst und im Winter einige Anlässe, unter anderem die Ferienaktivitäten und die JungleiterInnen-Schulung, absagen. Somit wurde sowohl bei den Jugendarbeitenden wie auch bei den Kindern und Jugendlichen die Anpassungsfähigkeit wichtiger.



#### Übernachtung im Jugendtreff

Nach sechs Jahren übergab ich, Ralph Wittwer, die Jugendarbeit Schüpfen auf Januar 2021 in die Hände von Cyrill Baumann. Auch hier wurde von allen Beteiligten Anpassungsfähigkeit erfordert. Nicht nur die Jugendlichen mussten sich mit der neuen Situation arrangieren, auch ich musste mich mit meinem Abschied auseinandersetzen.

*«Mit Freude und Dankbarkeit schaue ich auf diese sechs Jahre zurück. Ich schätzte es, mit euch zu arbeiten, tolle Momente zu erleben und euch kennenzulernen. Auch wenn die Verabschiedung für mich emotional war, weiss ich die Jugendarbeit in guten Händen. Ich vermisse euch jetzt schon!» Ralph*

Ich wurde von den Jugendlichen, Eltern und Vereinen mit grosser Dankbarkeit verabschiedet. Sogar ein privates Feuerwerk wurde von den Jugendlichen organisiert. Vielen Dank für diese wunderbare Wertschätzung!

### Highlights

In Zusammenarbeit mit dem Elternverein wurde ein **Riesen-Lotto** organisiert. Die Kinder zwischen der 3. und 6. Klasse konnten neben dem Gewinnen von tollen Preisen auch weitere tolle Spiele erleben. Für die rund 50 Teilnehmenden brauchte es dementsprechend einige HelferInnen.

Das **Sommerlager** am schönen Zürichsee gehört bestimmt zu den Highlights. Das Lager wurde mit den Jugendwerkstandorten Wattenwil, Blumenstein und Seftigen unter dem Thema **Water-World** durchgeführt. Mit dem Einsatz einiger OberstufenschülerInnen, welche als Freiwillige mitkamen und einem guten Schutzkonzept, halten wir das Lager in bester Erinnerung.

Bei unserem letzten **Jugendtreff** vor den Sommerferien war der Andrang der Jugendlichen vor dem aufgebauten **Pizzaiole-Stand** riesig. Mit seinen geschickten Händen zauberte er uns feinste Pizzas aus dem Ofen.

### Ausblick und Dank

Cyrill Baumann hat das Jugendwerk Schüpfen seit Anfang dieses Jahres übernommen. Wir wünschen ihm ein gutes Einleben und wunderbare Momente mit den Kindern und Jugendlichen. Mit seiner Arbeit öffnet er der Jugendarbeit neue Perspektiven. Auch ihm wird die Zusammenarbeit mit den Freiwilligen wichtig sein.

Von Herzen möchten wir uns für euer Vertrauen, eure Unterstützung und eure Mithilfe bedanken. Ohne den vielen helfenden Händen wäre die Jugendarbeit bestimmt nicht so wirkungsstark. Besonders in diesem Jahr war spürbar für wie viele Menschen aus Behörden, Kirche, Schule und Vereinen eine gut eingebettete Jugendarbeit ein Anliegen ist. Für die gute Zusammenarbeit mit Euch sind wir sehr dankbar!.



Wanderung

Übernachtung im Stall

Spiele

Impressionen aus dem Kinder-Sommerlager – «Water-World»

## Das Jahr 2020 in Zahlen

	Angebote	Anz. Anlässe	Total h <sup>1</sup>	Total TN <sup>2</sup>	h FA <sup>3</sup>
<b>Jugendtreff</b>	9	25	311	313.3	
<b>TeensUp (5. &amp; 6. Klasse)</b>	6	12	86	80	
<b>KIDZZ (2. – 4. Klasse)</b>	3	6	38	28	
<b>Discos / Partys</b>	1	4	190	80	
<b>Projekte (Riesen-Lotto)</b>	1	2	54	22	
<b>Lager / Weekentage (versch. Altersgruppen)</b>	6	66	120	396	
<b>Zukunftswerkstätten</b>	2	1.4	30	0	
<b>Diverses (z.B. Teamlers Ausflüge, Interventionen)</b>	12	34.8	120	304.8	
<b>Präsenz im öffentlichen Raum</b>	15	32.8	84	0	
<b>Total 2020</b>	<b>55</b>	<b>184</b>	<b>1033</b>	<b>1224.1</b>	
<b>Veränderungen 2019 / 2020*</b>	-20%	-37%	-47%	-10%	
Zahlen 2019	69	292	1940	1355	
Zahlen 2018	93	344	2317	1833	
Zahlen 2017	99	370	2753	2028	
Zahlen 2016	94	367	1963	1461	

\*Die Zahlen des Jahres 2020 lassen sich durch die pandemiebedingten zeitweiligen Schliessungen nicht in direkten Zusammenhang mit denen der Vorjahre bringen.

<sup>1</sup> Total h = Dauer der Angebote oder Aktivitäten in Stunden

<sup>2</sup> TN = Anzahl Teilnehmerinnen und Teilnehmer während der Angebote

<sup>3</sup> h FA = Anzahl der von Freiwilligen geleisteten Stunden